
朱彭龄老师在 61 届毕业五十周年纪念大会上的讲话 

值得思念回忆思念纪念的日子 

朱彭龄 数学老师 

 

我校 1961 届高中毕业的校友们： 

 时隔 50 年后，又在我们多则 6 年，少则 3 年曾在一起学习、生活、活动过的母校聚会了。

人生 50 年，时间不算长，可也不算短，2011 年 10 月 15 日，这是一个值得我们回忆的日子、思

念的日子、纪念的日子。 

 今天来参加聚会的校友，大多数来自上海，也有来自外地，最难得的是来自国外。我作为

你们的老师，曾在一起共同度过了 3 年、甚至 5 年半的老师对你们能再次回到母校，表示热烈的

欢迎，也深感亲切的安慰。 

 告别母校 50 年的校友门，这次你们聚会选择的场所仍是复兴中路的老母校。你们一定还

记得，50 年前当你们还是十七、十八岁青少年离开母校的时候，老母校当时的校舍是什么情况？

举一点说吧，学校开个教师大会，班级、年级搞个活动，教师开一堂公开课，地点都要安排在老

饭厅。50 年后，你们在回到老母校，看看整个学校的校舍是何情况。就以今天的聚会会场而言，

与昔日相比真有天壤之别。我还希望你们有时间到位育高中部母校去看看，我想已有很多校友去

过，学校校舍真是宏伟、高大、齐全，更适合培养学子，与 50 年前相比，真是不可同日而语了。

这是 50 年来，随着时代的进步，母校校舍越来越美、越来越全了。 

位育中学 1961 届高中毕业的校友与其他各届校友在某些方面有所不同。其他各届校友在

母校的整个高中三年，都是在校学习，而 61 届高中校友只有高二、高三两年在校学习，高一的一

年基本上在新建造船厂学工。这段时间，不是白天进厂“打工”，晚上“回家”休息，吃、住都

在厂中。当时由过载青教师任大队长，蔡展伟同学任副大队长，率领全体 61 届高中同学进厂学工。

原先进厂时还安排部分时间学习，部分时间上工，没有多少日子，就改为整天打工，学习就停下

了。白天做工，夜住宿舍，三餐在食堂，一般要求每餐菜票在 5 分之内，粮票不超过半斤。在这

样艰苦的情况下，师生白天黑夜共劳动、齐生活将近一年，才重回学校学习。整个高中三年课程，

因为近一年的学工，被拖后很多，需在两年内完成三年的学习，这是很艰巨的任务。由于位育中

学教学经验的丰富，师生的共同努力，特别是学生的奋发图强，两年内完成了三年的任务，就以

当年高中成绩来看，足以使全校师生欣慰。 

我在 1956 年来到位育工作，到 1987 年退休，在位育工作 31 年，所教学生为数确实不少，

但师生之间相处时间较长、相互感情较深的，可能就是 61 届高中毕业的校友们。在这批校友中，

有的我教过 3 年，最长的我教过 5 年半。特别是在新建造船厂学工的那阶段，我们学习、劳动、

生活、吃住在一起，互相了解、关心、照顾，这使我们相互之间增厚了感情。我还记得高中阶段

到南汇区为期大概一周的学农，与学工一样与 61 届高中毕业校友，特别是与（4）班同学劳动、



住宿在一起，增加了了解，增厚了感情。所以 61 届暑期你们毕业以后，为了思念大家，我把（4）
班全班当时留在我处的 2 寸照片整理出来，和当时全班同学和任课老师合拍的团体照一起贴在一

本照相簿上。我怕时间一长，同学的名字想不起来，就按照每人贴在照相簿上的页数和位置一一

记录下来。这本照相簿 50年来一直珍藏到现在，对每张照片，我都叫得出名字，可是现在面对同

学本人，我有的却面不相识，叫不出姓名。因为照片上的同学显得太年轻了，都是十七、十八岁

的男女小青年，而现在面对的却是年近七旬的老人，确实不认识了。当然我们（4）班在顾钢、欧

阳泰、孙大元等热心的老同学带领下，近 10多年来也聚会了多次，有好多校友不仅叫得出姓名，

还在一起拍过很多张照片。 

61 届高中毕业的校友们，我在位育已退休 24 年。在这 20 多年里，只要母校有活动，有

安排，我没有一次不回母校，不管是高中部还是初中部。我到初中部时，进校门先到校园内走一

圈，再到红楼办公室看望一下老同事，然后再到活动地点或乘校车去高中部，这是我对位育深厚

的感情，因为位育同样培养了我。位育几十年来都是名校，有纯真的校风，有优秀的师资，有良

好的生源。我希望我们 61 届高中毕业的校友们能把你们的第三代通过升学考试送到位育来学习，

我相信一定能够培养出比你们更优秀的人材。 

最后，希望你们把 50 年前培养你们成长的母校当作你们可爱的家，希望你们“常回家看

看”、“常回家看看”。 

借次机会，对举办这次位育中学 61 届高中毕业 50 周年纪念聚会的筹备小组总联系人胡希

倬、薛铮两位校友，以及各班的校友联系人表示衷心的感谢，深切的慰问，你们辛苦了。 

2011 年 10 月 15 日 

 

 

  

 


